



*Manoir de Couesme vers 1900. Carte postale*

## *L'histoire de la famille de Couesme*

Trois familles de seigneurs ont été particulièrement riches et puissantes à Ancinnes : les seigneurs de Maulny, de Coutillioles et de Couesme. Ces derniers étaient les seigneurs suzerains d'Ancinnes.

**L**es seigneurs de Couesme se sont installés dans la commune aux environs de l'an 1000 et y sont restés jusqu'en 1669, date à laquelle le Manoir de Couesme fut légué à la famille de Louvigny. Famille féodale, leur blason est « Brabant d'or au lion d'azur armé et lampassé de gueule ».

Dans l'histoire de la famille de Couesme, quelques personnalités ont marqué l'histoire locale ou du royaume de France :

- Guillaume de Couesme qui a donné l'église d'Ancinnes à l'évêque du Mans (1158).

- Hasegault de Couesme qui a servi Charles VI et était à ses côtés quand celui-ci eut un accès de folie dans la forêt du Mans (1392).

- Charles de Couesme qui hérite du Manoir en 1513. Il sert François 1<sup>er</sup> pendant les guerres d'Italie et deviendra son homme de confiance dans le Haut Maine et l'Anjou. Il est nommé par le roi « Capitaine des francs archers » et fera la police en son nom dans la région où il se livrera au viol et au pillage.

Condamné à mort, le roi le graciera deux fois. Il meurt en 1543.

Charles de Couesme est incontestablement le personnage le plus important de cette famille. Important par la vie qu'il a menée au service des rois de France Louis XII et François 1<sup>er</sup>. Egalement parce que c'est lui qui a transformé le manoir en habitation et lui a donné sa configuration actuelle. Cette famille posséda un grand nombre de seigneuries. Elle délaissa petit à petit le manoir pour ces châteaux plus grands et plus confortables; mais elle tint à garder ce bâtiment, témoin de ses origines. Le manoir resta dans la famille de

Couesme jusqu'en 1669, soit près de sept siècles après son installation sur cette terre dont elle fit son fief.

## *Le Manoir de Couesme*

Il fut à l'origine (1380) un manoir-halle. Aucune division intérieure n'existait à l'époque; l'espace était libre jusque sous la charpente. L'éclairage du bâtiment se faisait par deux fenêtres en ogives situées sur les pignons.

Au début du XVI<sup>ème</sup> le domaine fut fermé de douves et la cour intérieure entourée par des bâtiments agricoles. Charles de Couesme constituera également un vaste domaine agricole de près de 600 hectares. Sous la protection du Roi, il amassera une immense fortune accrue par de riches mariages. Ce domaine non fiéffé sera pendant longtemps le plus important de la région; il ne fut démembré qu'au début du XX<sup>ème</sup> siècle.

Au XVII<sup>ème</sup> siècle, le manoir laissé à l'abandon a été restauré par les seigneurs de Louvigny qui ont fait détruire les parties de la propriété trop en ruines (chapelle, porche d'entrée et pigeonnier).

A la Révolution, Couesme considéré comme bâtiment agricole ne fut pas vendu comme bien national et resta propriété de la famille de Louvigny.

Depuis cette date, le bâtiment et ses dépendances ont été utilisés comme remise agricole par les propriétaires successifs.



Pierre Alleaume et Thierry Edouard ont acquis le Manoir en 2003. Après avoir fait inscrire le bâtiment à l'inventaire supplémentaire des Monuments Historiques (ISMH), ils ont entrepris des travaux importants de restauration afin de le rendre habitable.